



L'histoire de l'Église est marquée par de grands conciles qui ont défini son cours, renforcé sa doctrine et, dans certains cas, été le théâtre de décisions controversées. Parmi eux, le **Concile de Vienne (1311-1312 apr. J.-C.)** occupe une place particulière. Convoqué à une époque de profonde crise politique et ecclésiale, ce concile est surtout connu pour la dissolution de l'Ordre du Temple, mais aussi pour ses tentatives de réforme ecclésiale.

Cependant, derrière les décisions prises à Vienne se cache une histoire de tensions entre le pouvoir séculier et ecclésiastique, d'intrigues politiques et d'une Église qui lutte pour rester fidèle à sa mission dans un monde en mutation. Que s'est-il réellement passé lors de ce concile ? Quelles furent ses répercussions sur l'Église médiévale et quelles leçons nous offre-t-il aujourd'hui ?

## Le Contexte : Une Église à la Croisée des Chemins

Au début du XIV<sup>e</sup> siècle, l'Église catholique se trouvait dans une situation complexe. Le siège papal avait été transféré à **Avignon** en 1309 sous le pontificat de Clément V, marquant le début de la période connue sous le nom de la « Captivité de Babylone de l'Église » (1309-1377). Ce déplacement, loin de Rome, fut perçu par beaucoup comme une soumission du Pape au pouvoir du roi de France, Philippe IV « le Bel ».

Philippe IV avait un long historique de conflits avec la papauté. Son affrontement avec Boniface VIII, qui avait fermement défendu l'indépendance de l'Église face à la monarchie, aboutit à l'humiliation du pontife et, selon certaines sources, à sa mort prématurée en 1303. Le nouveau Pape, Clément V, un Français plus conciliant envers le roi, accéda au pontificat dans un climat de tension politique et de pressions de la couronne française.

C'est dans ce contexte que se tint le Concile de Vienne, sous l'ombre d'une question brûlante : **le sort de l'Ordre du Temple**, l'un des ordres militaires les plus influents de la Chrétienté.

## La Chute des Templiers : Justice ou Intérêt Politique ?

L'**Ordre des Pauvres Chevaliers du Christ et du Temple de Salomon**, plus connu sous le nom de **Templiers**, fut fondé en 1119 après la Première Croisade. Leur mission initiale était de protéger les pèlerins en Terre Sainte, mais avec le temps, ils acquirent de grandes richesses et du pouvoir. Ils administraient de vastes territoires, prêtaient de l'argent aux rois et aux nobles, et jouissaient d'une indépendance vis-à-vis de l'autorité épiscopale locale, ne rendant des comptes qu'au Pape.



Philippe IV, endetté envers les Templiers et désireux de consolider son autorité, les considéra comme un ennemi dangereux. En 1307, il ordonna leur arrestation dans toute la France sous des accusations de **sorcellerie, idolâtrie et sodomie**. Beaucoup furent torturés et forcés d'avouer des crimes qu'ils n'avaient probablement pas commis. L'un des épisodes les plus choquants fut l'exécution sur le bûcher de **Jacques de Molay**, le dernier Grand Maître des Templiers, en 1314, qui, avant de mourir, maudit le Pape et le roi, tous deux mourant peu après dans des circonstances mystérieuses.

Le Concile de Vienne devait décider du sort de l'ordre. Sous la pression du roi de France, Clément V, bien que n'ayant pas déclaré formellement les Templiers hérétiques, **supprima l'ordre en 1312 par la bulle « Vox in excelso »**, arguant que leur existence n'était plus viable pour l'Église. Leurs biens furent transférés à l'Ordre de l'Hôpital (Hospitaliers), mais beaucoup d'entre eux finirent entre les mains de la couronne française.

### Réflexion : Était-ce une Décision Juste ?

D'un point de vue théologique et moral, le procès des Templiers reste controversé. Il n'existe aucune preuve solide confirmant les accusations portées contre eux, ce qui conduit de nombreux historiens à considérer leur dissolution davantage comme un acte de convenance politique que de justice ecclésiale. Cet épisode nous rappelle les paroles de Jésus dans Matthieu 10:16 :

« *Voici, je vous envoie comme des brebis au milieu des loups. Soyez donc prudents comme les serpents et simples comme les colombes.* » (Mt 10,16)

La prudence et la simplicité sont des vertus essentielles dans l'Église. L'histoire des Templiers nous enseigne que l'Église doit être ferme dans sa mission spirituelle et éviter d'être manipulée par les pouvoirs du monde.

## Les Réformes du Concile de Vienne

Au-delà de la question des Templiers, le Concile de Vienne aborda également d'importantes réformes pour l'Église. Parmi elles :

1. **La réforme du clergé** : Établir des normes pour une meilleure formation sacerdotale,



en insistant sur l'enseignement de la théologie dans les universités.

2. **La lutte contre l'hérésie** : Réaffirmer la condamnation des Béguards et des Béguines, groupes promouvant des interprétations radicales de la pauvreté évangélique.
3. **La promotion des missions** : Encourager l'évangélisation dans les terres non chrétiennes, en particulier parmi les musulmans et les Mongols.
4. **L'amélioration de l'éducation théologique** : Promouvoir l'étude de l'hébreu, de l'arabe et du grec dans certaines universités pour améliorer l'apologétique chrétienne face aux autres religions.

## Leçons pour Aujourd'hui : L'Église Entre Dieu et le Monde

Le Concile de Vienne est un exemple de la manière dont l'Église a dû naviguer entre la fidélité à sa mission et les pressions du pouvoir temporel. Bien qu'elle ait commis des erreurs, elle a également cherché à entreprendre des réformes nécessaires pour le bien du peuple chrétien.

Aujourd'hui, l'Église fait face à des défis similaires : des pressions externes cherchant à influencer sa doctrine, des crises internes nécessitant des réformes, et la mission constante de porter la lumière de l'Évangile au monde. Les paroles de Saint Paul résonnent encore avec force :

« *Ne vous conformez pas au monde présent, mais soyez transformés par le renouvellement de votre intelligence, pour discerner la volonté de Dieu : ce qui est bon, agréable et parfait.* » (Rom 12,2)

En temps de crise et de controverse, l'Église doit se souvenir de son appel à être la lumière du monde et le sel de la terre, en évitant de tomber dans les jeux de pouvoir et en restant fidèle au Christ.

## Conclusion

Le concile de Vienne a été un tournant dans l'histoire de l'Église. La dissolution des Templiers et les réformes entreprises montrent à la fois les limites et la grandeur de l'institution



ecclésiale.

Aujourd'hui, en regardant cet épisode, nous devons nous demander : **Comment pouvons-nous rester fidèles à notre foi face aux pressions du monde ?** La réponse reste la même que celle qui a guidé les saints à travers l'histoire : **persévérer dans la prière, se former dans la vérité et agir avec charité et courage.**

Que l'histoire de Vienne nous serve non seulement de leçon, mais aussi d'inspiration pour vivre avec une plus grande fidélité l'Évangile en notre temps.